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L’utilisation d’un papier recyclé plutôt qu’un papier 
à fibres vierges réduit l’impact environnemental

Chères Haut-Marnaises,
chers Haut-Marnais,

Ces premiers mois de l’année 2024 ont été 
riches en actualités, en particulier pour le 
monde agricole qui s’est fortement mobilisé 
pour faire entendre sa voix. J’ai une conviction 
sur ce sujet. Dans notre pays, nous avons trop 
souvent tendance à oublier que soutenir nos 
agriculteurs, c’est tout à la fois participer 
au rayonnement de l’excellence française 
et renforcer notre souveraineté alimentaire.

Au Département, nous l’avons compris 
depuis longtemps et nous sommes l’un 
des départements qui soutient le plus son 
monde agricole : aides à la modernisation des 
exploitations, développement des circuits courts 

et du 100% local dans les cantines, soutien à l’installation des jeunes et à 
la transmission des exploitations, aides face aux épisodes de sécheresse… 
Parce que nos agriculteurs sont notre fierté, parce qu’ils ont entre leurs 
mains une part importante de l’avenir de notre pays, le Département n’a 
jamais autant soutenu le monde agricole et continuera à le faire.

Les premiers mois de l’année 2024 ont aussi permis à la Haute-Marne 
d’avancer d’autres sujets dont je mesure l’importance pour chacun d’entre vous.

Sur la mobilité d’abord, nous avons officiellement lancé les démarches pour 
rétablir les 90 km/h sur une route que vous connaissez bien : la RD520 
(ex RN67), qui traverse notre territoire sur près de 100 kilomètres. C’est 
un choix que j’assume pleinement : la décision des 80 km/h qui avait été 
prise depuis Paris était hors sol et méconnaissait la réalité du quotidien 
de nos habitants qui n’ont bien souvent pas d’autres choix que d’utiliser 
leur voiture pour se déplacer. Vous avez été nombreux à me faire part 
de votre satisfaction sur ce choix de rétablir les 90 km/h et nous vous 
tiendrons informés des avancées prochaines. 

Sur la santé ensuite, vous le savez, l’accès aux soins est un sujet sur 
lequel nous investissons beaucoup. Je ne me résous pas à ce qu’il y est 
une France à deux vitesses. Nous sommes face à un immense défi et 
aucun renoncement n’est acceptable. Nous parlons de la santé de nos 
habitants et de l’avenir de la Haute-Marne. Depuis janvier, nous avons 
ainsi officiellement lancé le centre départemental de santé. Des médecins 
sont en cours recrutement et seront salariés par le Département pour 
intervenir dans les secteurs où l’accès à un médecin est plus difficile.

Nous avons aussi voté un nouveau dispositif de soutien et de mise à 
disposition de logements pour les étudiants des métiers de la santé qui 
réalisent des stages sur notre territoire, avec la possibilité qu’ils puissent 
à terme s’installer durablement en Haute-Marne. Enfin, le projet de 
construction des nouveaux hôpitaux à Langres et Chaumont avance, en 
lien avec les professionnels de santé engagés pour la réussite du territoire 
centre et sud Haute-Marne.  

Sur l’éducation enfin, nous poursuivons nos investissements afin d’offrir à 
notre jeunesse les conditions de réussite dans nos collèges. La Haute-Marne 
est en tête des territoires qui investissent le plus pour ses établissements. 
Doulaincourt, Nogent ou encore Chaumont : partout, le Département 
veut le meilleur pour ces élèves.

Défendre ce qui fait notre identité, investir pour nos habitants au quotidien, 
faire de la Haute-Marne un territoire qui a les atouts pour réussir : en 
somme, comme je l’ai formulé lors de mes vœux en janvier, nous devons 
réveiller la fierté haut-marnaise !

Nicolas Lacroix

Président du Conseil départemental  
de la Haute-Marne
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4 L’ACTUALITÉ

RETOUR EN IMAGES

L’AGRICULTURE  
HAUT-MARNAISE  
MISE À L’HONNEUR

Le 25 janvier dernier, la seconde 
édition des Trophées de l’agri-
culture mettait à l’honneur 
l’agriculture haut-marnaise 
à travers des hommes et des 
femmes impliqués sur leur terri-
toire, des productions diverses et variées et la volonté de s’adapter 
aux changements. Cette soirée était dédiée à toutes les agricultu-
res de Haute-Marne d’où l’engagement du Département aux côtés 
de jhmquotidien et de la Chambre d’agriculture de la Haute-Marne.
Durant la soirée, huit trophées dans huit catégories ont été dis-
tribués. Nicolas Lacroix, Président du Conseil départemental de 
la Haute-Marne, a remis le « coup de cœur » en soulignant l’im-
portance du renouvellement des générations dans les fermes. Le 
trophée est revenu à Agri emploi et son animatrice Lucie Desprez. 
Imaginé par la Fédération des producteurs de lait de la Haute-Marne, 
Agri emploi a pour but de pallier le manque de main-d’œuvre en 
agriculture et en particulier en élevage laitier. Il facilite la vie des 
agriculteurs en matière de contacts et de démarches administra-
tives. Sa mission est de mettre fin à la baisse du nombre d’éle-
veurs sur le département ; l’une des raisons étant l’incapacité de 
trouver des salariés.

VISITE ET ÉCHANGES À L’EHPAD 
RÉSIDENCE DES AÎNÉS

Le 5 mars, Nicolas Lacroix, 
Président du Conseil dépar-
temental de la Haute-
Marne, a visité l’Ehpad 
Résidence des Aînés, à 
Montier-en-Der. L’établis-
sement est connu pour 
sa modernité et ses liens 
étroits avec les services de 
médecine et hospitaliers. 
Des échanges ont eu lieu autour de futurs aménagements après 
la labellisation du centre hospitalier en « Hôpital de proximité ».

UNE FOSSE ARCHÉOLOGIQUE UNIQUE 
EN FRANCE AU COLLÈGE ANNE FRANK

Tasmine, Liyah, Lila, 
Mathys : ils sont quatre 
parmi seize élèves 
à confier leur plaisir 
d’appartenir à la « classe 
archéologie » du collège 
Anne Frank, à Saint-Dizier. 
Les cours menés en lien 
avec cette option allient 
la théorie à la pratique. 

Côté exercice pratique, les élèves ont accès à une fosse 
archéologique avec un bac de simulation de fouille. Laurent 
Bastien, leur professeur d’histoire, explique que « c’est le 
seul dans un collège en France ». Cinq après-midis par an, 
les collégiens y apprennent les techniques de fouille. L’autre 
originalité de cette classe est le tutorat qui est pratiqué au 
sein du Vert Bois avec des élèves de seconde et des écoliers 
de maternelle. 
Pour le professeur, le site archéologique d’Andilly géré par le 
Conseil départemental de la Haute-Marne est un terrain de 
jeu idéal pour cette option. La force d’Andilly est de donner 
une impression réelle d’une villa et de sa grandeur. Il conclut : 
« Andilly donne chair à l’histoire ».

AGENTS DES ROUTES MAIS PAS QUE … 

Au centre d’exploitation rou-
tier de Bourbonne-les-Bains, les 
agents du Conseil départemen-
tal de la Haute-Marne diversi-
fient leurs activités et, forts d’une 
expérience passée, s’impliquent 
dans la maçonnerie d’ouvrage. 
Ils ont réalisé la réfection inté-
grale, en régie de l’aqueduc 
situé à Fresnes-sur-Apance, 
sur la RD5a. Défrichage, déconstruction, reconstruction… trois 
semaines de travaux ont été nécessaires. Trois personnes étaient 
sur le chantier en permanence et des agents venaient régulière-
ment en appui. Ce genre de travaux permet de « laisser une trace ».

LE DÉPARTEMENT, PREMIER 
PARTENAIRE DE L’EXTENSION DE  
LA MAISON DE SANTÉ DE FAYL-BILLOT

Médecins généra-
listes, infirmiers, mas-
seurs-kinésithéra-
peutes, pédicure-po-
dologue, dentistes, 
orthophoniste, diété-
ticienne-psychonu-
tritionniste, psycho-
motricienne, sages-
femmes… la maison 
de santé « La Saulamance » de Fayl-Billot est clairement 
pluridisciplinaire. Elle est même un exemple en termes de 
fonctionnement à tel point que, le 26 janvier dernier, une exten-
sion a été inaugurée afin d’améliorer encore l’offre de soins.
Le Département est le premier partenaire de cette extension, 
à hauteur de 33,3 %, soit près de 245 000 € sur un montant 
global de 734 000 €. Pour Nicolas Lacroix, cette maison de 
santé se veut au plus près de la population. Il y voit la preuve 
que la ruralité n’est pas abandonnée et que « cette dyna-
mique entre élus et professionnels de santé montrent que 
les choses peuvent avancer ». 
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Gibier et agneau  
à la cantine  
des collèges
Mi-janvier, l’opération « Du gibier 
à la cantine » initiée par le Dépar-
tement en collaboration avec la 
Fédération des Chasseurs de 
Haute-Marne a été reconduite une seconde fois. Après du cer-
vidé, du sanglier a été servi dans les cantines de 20 collèges.  
Dans l’esprit des « Jeudis haut-marnais » qui se déroulent chaque 
jeudi dans les collèges du département, l’idée est de favoriser 
les filières locales et courtes et de valoriser les ressources du 
département. 
De la même manière et pour les mêmes raisons, la deuxième édi-
tion de la Semaine de l’Agneau s’est déroulée mi-février. Dans 
seize collèges, le plat principal était à base d’agneau haut-marnais. 
Le Département vient ainsi en soutien à la filière ovine. Près de 
4 500 élèves, professeurs et personnels administratifs des collèges 
de Haute-Marne ont pu découvrir ou redécouvrir cette viande.

Soutien au monde agricole

Tout un symbole ! À l’appel de la FDSEA 52, des Jeunes agriculteurs 
de Haute-Marne et de la Fédération des producteurs de lait de 
Haute-Marne, les agriculteurs du département ont manifesté leur 
colère à Colombey-les-Deux-Églises. Les 31 janvier et 1er février, ils 
étaient près de 300 aux abords de la Croix de Lorraine et avaient 
aligné une centaine de tracteurs sur la route en contrebas. 
Le Conseil départemental de la Haute-Marne a, une nouvelle fois, 
apporté son soutien aux agriculteurs. Présent à leur côté le 31 janvier, 
Nicolas Lacroix a annoncé le renforcement du soutien du Département 
via la convention avec la Chambre d’agriculture et le fléchage des 
aides du GIP Haute-Marne vers les exploitations agricoles.
En matière de revendications, Sébastien Riottot, Président de la 
FDSEA 52, demande que les agriculteurs puissent produire sans 
entrave et remplir leur mission première : celle de nourrir la population. 

500 personnes au concert  
de l’Orchestre d’harmonie 
départemental

Le stage d’Orchestre d’harmonie départemental organisé par Arts 
Vivants 52 et la Confédération musicale de France - Fédération 
Musicale Aube Haute-Marne a eu lieu fin février au lycée Charles 
de Gaulle, à Chaumont. 
Issus des sociétés musicales ou des écoles de musique haut-mar-
naises, 60 stagiaires (30 adultes et 30 mineurs) y ont participé. Ils 
étaient encadrés par une équipe pédagogique de cinq professeurs 
et ont travaillé et se sont produits sous la direction du chef invité 
Maxime Pitois. Nouveauté cette année, deux solistes étaient invi-
tés : Julien Henneveux au didjeridoo et Simon Girard au trombone. 
Pour clôturer le stage, un peu plus de 500 personnes ont assis-
té aux deux concerts finaux à Chaumont et Montier-en-Der. Le 
programme était varié avec à la fois, des pièces pour orchestre 
seul, mais aussi avec les solistes autour des musiques du monde, 
de l’écriture contemporaine ou du swing. 

LA FLAMME ACADÉMIQUE 
DANS 21 ÉTABLISSEMENTS SCOLAIRES

Après son passage effec-
tué à l’abbaye des Trois 
Fontaines et sa transmis-
sion entre les collégiens 
de Sermaize-les-Bains et 
les lycéens de Saint-Exu-
péry, la flamme acadé-
mique a traversé 21 éta-
blissements scolaires 
haut-marnais. Fabriquée dans les ateliers du lycée Eiffel 
de Reims, elle était sur les routes du département pendant 
deux mois, jusqu’au 2 avril.  
Afin de célébrer ce parcours, Vincent Stanek, recteur de 
l’académie de Reims, avait officiellement déclaré les jeux 
ouverts ! Le tout en présence de Véronique Michel, vice-pré-
sidente du Conseil départemental déléguée à la vie collé-
gienne et Vincent Henry, athlète de haut-niveau en escrime 
fauteuil et ambassadeur de la Team Haute-Marne 2024.  Le 
président du club « Les Mousquetaires » de Joinville a fait 
passer de nombreux messages au public autour de l’édu-
cation et du sport, du partage des valeurs, des défis et des 
objectifs, de la différence et de l’adversité.



Plan de sécurisation et d'abattage 
des arbres malades et dangereux

Le Conseil départemental de la Haute-
Marne est acteur public majeur de la 
mobilité en Haute-Marne. Il exploite, 

entretient et modernise un réseau constitué 
de près de 4 000 kilomètres de routes. Il en 
a la responsabilité et dans l’exercice de cette 
responsabilité, Nicolas Lacroix, Président du 
Conseil départemental de la Haute-Marne, 
a annoncé un plan d’abattage et de sécuri-
sation sur une partie de son réseau routier.  
Les routes concernées représentent 20% 
du réseau, soit 750 km sur les 4 000 km 
dont le Département a la charge. Elles sont 
celles qui concentrent 80% des flux de dépla-
cements sur le territoire. 
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« Dans le cadre de ses missions, 
le Département dispose d’une 
responsabilité en matière de 
sécurité routière et a fait de la 
sécurité pour les usagers de la route 
une priorité. Alors que la Haute-
Marne a récemment été touchée 
par des accidents routiers dans 
lesquels des chocs violents ont été 
constatés contre des arbres en bord 
de routes départementales, nous 
nous devons d’être vigilants ».

Nicolas Lacroix, 
Président du Conseil départemental 
de la Haute-Marne

""

• routes

Le Département de la Haute-Marne a annoncé le lancement d’un plan d’abattage 
des arbres malades et dangereux au bord de ses routes départementales afin 
de sécuriser son réseau structurant. Détails et modalités de mise en œuvre 
de ce plan.  

UN PLAN SUR DEUX PILIERS

Ce plan d’abattage et de sécurisation repose 
sur deux piliers : l’identification et la coupe 
des arbres diagnostiqués comme malades 
et dangereux et la replantation de haies et 
de nouveaux arbres sur le réseau routier.

Pour l’identification et coupe des arbres 
diagnostiqués comme malades et dangereux, 
une première phase menée par les services 
de la collectivité entre le 8 janvier et le 
15 février derniers a consisté, sur les routes 
concernées par le plan, à recenser les arbres 
situés en « zone de récupération ».

CHIFFRES CLÉS
Pour la sécurisation des 
routes, le Département 

dispose de 
16 centres d’exploitation
repartis en quatre pôles 

techniques 
(Chaumont, Joinville, 

Montigny-le-Roi et Langres). 

Chaque année, 
20 millions d’euros 

sont dédiés à l’entretien et 
à la sécurisation du réseau 

routier départemental. 



LA CHARALOSE 
DU FRÊNE

La chalarose du frêne est apparue 
dans les années 90 en Pologne. 
La maladie ne tarde pas à gagner 
les pays voisins puis toute l’Europe 
pour arriver en France en 2008 et 
plus précisément en Haute-Saône.

En 2016, les frênes font l’objet 
d’une sérieuse menace d’extinction 
au point que certaines villes 
françaises comme Reims, où le 
frêne est un arbre d’alignement 
largement présent, lancent 
une alerte générale. 

Le champignon parasite, le Chalara 
fraxinea, est transporté par le vent. 
Il s’installe puis se développe dans 
le bois des frênes. Une embolie 
se déclare ensuite par le blocage 
des vaisseaux qui véhiculent 
la sève au cœur du végétal.

Les symptômes de la chalarose du 
frêne peuvent apparaître sur la base 
du tronc, l’écorce, les feuilles et les 
rameaux. On constate, dans l’ordre, 
un flétrissement des pousses, puis 
un déficit foliaire, une décoloration 
sur différentes zones de l’arbre 
touché, une cime dégarnie, un 
dépérissement des branches, une 
nécrose de l’écorce qui s’amplifie 
avec le temps et un affaiblissement 
général menant irrémédiablement 
à la mort de l’arbre.
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PLANTATION DE HAIES 
ET DE NOUVEAUX ARBRES 

Depuis 2018, le Département 
développe une politique ambi-
tieuse de mise en valeur du patri-
moine « vert » et de préserva-
tion des paysages et de la bio-
diversité. 

Depuis 2018, grâce au Départe-
ment, ce sont ainsi plus de 11 km 
de haies (dont 1,9 km en 2023) 
qui ont été plantés, 13 000 m2

de bandes enherbées créées 
en partenariat avec la Fédération des Chasseurs et plus de 1 500 arbres 
plantés (dont 465 arbres fruitiers et 250 arbres truffiers en 2023).

Pour chaque arbre abattu dans le cadre de ce plan de sécurisation du 
réseau structurant, seront replantés des arbres à proximité des lieux 
d’abattage et en dehors de la « zone d’insécurité routière ». Ils seront 
positionnés à plus de 4 mètres. De surcroit, des haies seront mises en 
place tout au long du réseau structurant dans la continuité du plan déjà 
mis en œuvre. Il sera mené en lien avec les communes, associations et 
propriétaires privés.

Cette zone de récupération se situe à moins 
de deux mètres de la chaussée. 

Ces arbres sont aux yeux des règles de sécu-
rité routière considérés comme des obstacles 
susceptibles d’aggraver, en cas de heurt, les 
conséquences d’une sortie accidentelle d’un 
véhicule de la chaussée, au même titre que 
d’autres obstacles (têtes d’aqueduc, poteaux, 
murets…). 

735 ARBRES DIAGNOSTIQUÉS

Le recensement lancé et mené par les 
équipes du Département dans le cadre 
de cette première phase indique que 735 
d’entre eux sont des « obstacles situés en 
zone de récupération », soit à moins de deux 
mètres de la route. 

Une seconde phase est actuellement en 
cours pour diagnostiquer, en priorité, ces 
arbres. Ces diagnostics permettront d’éva-
luer la dangerosité de la présence de ces 
arbres en bord de route pour les usagers, 
et notamment d’évaluer la présence ou non 
d’une déficience structurale impossible à 
corriger avec des risques de tomber sur la 
route voire sur les véhicules.

Autrement dit, seuls les arbres malades et 
dangereux seront coupés. Malades du fait 
du réchauffement climatique, des séche-
resses successives et des maladies comme 
la charalose sur les frênes (voir encadré), dan-
gereux comme des arbres en fin de vie qui 
penchent excessivement sur les routes ou 
encore dangereux du fait de la place qu’ils 
prennent sur la chaussée.    



Flamme Olympique : les sept 
communes se préparent à la fête

L’objectif de la deuxième conférence des 
partenaires sportifs qui s’est tenue à 
l’Hôtel du Département fin janvier était 

de « créer des perspectives de collaboration 
pour les mois à venir entre le milieu sportif et 
associatif ainsi que les collectivités accueil-
lant la Flamme ». Plus de 150 personnes ou 
entités étaient présentes.  

Les projets ne sont pas totalement finalisés 
mais ils devraient être mis en place lors du 
Relais de la Flamme Olympique le 28 juin 
prochain. La Ville de Langres annonce une 
journée « sportive, culturelle, populaire et 
festive ». L a fête se déroulera toute la jour-
née. Au programme : des animations pour 
les enfants, des représentations sportives 
spectaculaires au centre-ville et un pique-
nique populaire au parc Blanche Fontaine. 

La Mairie de Bourbonne-les-Bains souhaite la 
mise en place d’une communication intergéné-
rationnelle pour faire la promotion du sport. Un 
body clap est envisagé sur la place des Bains 
avec 350 élèves de maternelle, de primaire, 
de l’IME et du collège. Le parcours serait par-
semé d’affiches et de 4 000 fleurs en papier. 

« La conférence des 
partenaires avait 
pour but de fédérer 
et de coordonner 
toutes les énergies 
mais aussi de 

partager des idées des élus et du 
monde associatif en cette année de 
l’engagement. Nous avons la volonté 
de tirer le territoire vers le haut grâce 
aux communes et aux associations ».  

Mokhtar Kahlal, 
Vice-président en charge de la culture, 
des sports et du monde associatif

""

La deuxième conférence des partenaires sportifs et associatifs organisée par le 
Conseil départemental de la Haute-Marne avait pour objectif de rassembler les 
sept villes qui accueilleront le Relais de la Flamme Olympique. Dans un même 
élan, elles ont présenté leurs projets d’animations pour le 28 juin prochain.      

À Nogent, il est annoncé des animations 
durant toute l’année 2024 mais, pour le Jour J, 
des jeux seront organisés avec les écoles 
et les élèves des collèges de Bourmont, 
Nogent et Montigny. Quatre points d’animation 
seront proposés le long du parcours pour 
une déambulation. 

Colombey-les-Deux-Églises tient pour sa 
part à préserver l’image du village. La journée 
se veut « sportive et ouverte à la jeunesse »
avec 350 écoliers et collégiens devant la 
mairie pour un lâcher de ballons. La flamme 
rejoindra l’escalier monumental pour atteindre 
la Croix de Lorraine et une vue sur la Côte 
des Bar. Des affiches ayant pour thème « De 
Gaulle et le sport » agrémenteront les rues de 
Colombey-les-Deux-Églises Place de l'Eglise, 
la Région Grand Est a choisi ce site iconique 
pour une journée d'animations.

Chaumont annonce « une ville qui s’enflamme 
pour les Jeux ». Les animations se répartiront 
sur cinq sites. La stade Daniel-Louis avec du 
handball, du basket, du breakdance, un écran 
géant, un spectacle et le feu d’artifice. Le square 
Boulingrin pour Chaumont plage (en avance) 
sera placé sous le signe de l’Olympisme, un 
écran géant permettra de retransmettre les 
Jeux Olympiques. Le jardin Agathe-Roullot 
pour des animations de plein-air et des 
défis sportifs. Sous réserve, la promenade 
Berchet/Gambetta pour du sport fitness avec 

 La conférence des partenaires du Relais de la Flamme Olympique a été l’occasion de présenter l’ébauche des manifestations du 28 juin prochain.
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TEAM HAUTE-MARNE 2024, LES AMBASSADEURS DU SPORT DU DÉPARTEMENT

La Team Haute-Marne 2024, créée par le Conseil départemen-
tal de la Haute-Marne, est constituée de onze sportifs, femmes 
et hommes de tous âges, habitant en Haute-Marne. Durant un 
an, ils en seront les ambassadeurs afin de promouvoir l’esprit 
sportif sur le territoire. Ils ont pour mission, lors de manifesta-
tions sportives locales, de créer du lien entre le sport de haut 
niveau, le sport de proximité et les Haut-Marnais.

Les ambassadeurs de la Team Haute-Marne 2024 sont :

Valdrik Matsounga Loufouma, athlète de haut-niveau au sein 
de l’Union des Jeunes Bragards en escrime, Champion Grand-
Est – National 1

Phoebe Petitjean, athlète émérite au club SLO Twirling de 
Saint-Dizier de twirling bâton, 11e au championnat national et 
1ère au championnat national junior

Jérôme Wolf, athlète de haut-niveau au sein des Bulles Lan-
groises, en apnée, champion de France

Brigitte Watremetz, bénévole au sein du Comité Handisport, 
arbitre national au sein de la Fédération nationale Handisport

Vincent Henry, bénévole engagé au club les Mousquetaires de 
Joinville, en escrime, Senior en international et national

Elly Morgenthaler, athlète émérite au Judo Club de Marnaval, 
pôle espoir de Strasbourg, niveau national de sa catégorie

Maxime Nony, athlète émérite au COSD Tennis, 5e du Grand-Est

Charlotte Fraipont, athlète émérite au sein du Judo Club de 
Marnaval, pôle espoir de Strasbourg, championne de France 
3e division sénior

Flavy Cohaut, athlète de haut-niveau à Génération Roc en esca-
lade, sélectionnée en Equipe de France, 2e en coupe d’Europe 
de bloc en sénior

Mélanie Legoux-Clément, athlète de haut-niveau au Judo Club 
de Marnaval, 3e Championnat d’Europe et Championne de France

Carmelle Vial, athlète émérite au sein du COSD Tennis, Senior, 
championne en Nationale 3

de nouveaux agrès et la place de l’hôtel de 
ville pour une animation musicale.   

Froncles prévoit un spectacle équestre, des 
jeux de bois, un stand tatouage et des jeux 
pour le collège et l’école primaire. Un train 
circulera pour faire découvrir la commune 
alors que la journée sera agrémentée par 
un flash mob, un concert, des défis spor-
tifs, des ateliers handisports, un défilé de 
majorettes et un feu d’artifice.   

En tant que « ville étape », Saint-Dizier
accueillera donc le dernier relayeur avec une 
haie d’honneur et l’allumage du chaudron. 
Des animations vont également agrémenter 
toute la journée. Pour les positionner sur le 
parcours, du Vert Bois au parc du Jard, un 
appel à projets va permettre de sélectionner 
six animations et la Ville va inaugurer « la 
Grande Boucle » de 7,5 km sur les bords de 
la Marne et du canal. Un camion du Grand 
Est sera sur site les 15 et 16 juillet.

En définitive, tous préparent le passage de 
la Flamme Olympique dans une démarche 
de territoire pour donner un sens et des 
couleurs à cet événement historique. 

SIX PORTEURS CHOISIS 
PAR LE DÉPARTEMENT

Le 28 juin prochain, six Haut-Marnais 
choisis par le Conseil départemental de 
la Haute-Marne participeront au Relais 
de la Flamme Olympique – Paris 2024 : 
Carole Aubry, Jacques-Philippe Clément, 
Kévin Droin, Marjorie Mathias, Thomas 
Mendez et Claire Péligri. 

Parmi 90 autres personnes désignées 
par les partenaires de l’événement, ils 
seront répartis dans les communes de 

Langres, Bourbonne-les-Bains, Nogent, Colombey-les-Deux-Églises, Chaumont et Froncles. 
En tant que ville étape avec l’allumage final du chaudron, Saint-Dizier a pu sélectionner ses 
propres porteurs. Ils seront quatre. 

Cette sélection comprend trois femmes et trois hommes ainsi que trois remplaçants (Ludovic 
Renard, Alban Christ, Myriam Marceau). L’objectif est de représenter au mieux la popula-
tion haut-marnaise avec des personnes à mobilité réduite, un entrepreneur, des repré-
sentants d’associations et des sportifs.

Les désignations ont été réalisées à partir de propositions des conseillers départementaux de 
l’ensemble du département. Les noms ont ensuite été présentés à Paris 2024 pour être ana-
lysés. Les organisateurs des Jeux Olympiques prennent en compte la profession de foi rédi-
gée par chacun des porteurs. Ils ont dû expliquer en quoi ils allaient « faire briller les jeux ». 

Retrouvez les portraits sur haute-marne.fr. Tapez « Porteurs de la flamme » dans la barre de recherche. 
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L’édition 2024 du Salon international 
de l’agriculture a été, en quelque 
sorte, celui de la Haute-Marne avec 
un nombre record de récompenses. 
Dix médailles pour les produits. Trois 
prix prestigieux pour les animaux. 
Des récompenses pour des actions 
menées. Le département a prouvé sa 
solidité et son savoir-faire en matière 
agricole. Le Conseil départemental de 
la Haute-Marne continue à défendre 
la cause agricole et ses producteurs.

Maison de Courcelles
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La Haute-Marne 
en force au Salon



Plus que jamais, durant neuf jours, les 
producteurs ont fait preuve de solidarité 
et d’unité et ont représenté dignement 

leur département qu’ils aiment tant. Entre 
soirées quelque peu festives et journées 
intenses face aux 603 000 visiteurs, ils ont 
battu des records de vente et de contacts pris 
pour d’éventuelles collaborations. La Haute-
Marne a été remarquée et remarquable grâce 
à ses producteurs mais aussi aux animations 
autour du Caprice des Dieux, Agrilocal52, la 
Maison de Courcelles, l’Agence d’attractivité et 
la Confrérie des Tastes fromages de Langres. 

Souligné par Nicolas Lacroix, Président du 
Département, leur savoir-faire a été magni-
fié durant la journée Haute-Marne grâce à 
la brigade du chef Maxime Gratté de Bour-
bonne-les-Bains et de Pascale Marchand, for-
matrice en cuisine à Alméa. Ses démonstra-

« Le Salon est l’occasion 
de montrer ce qui fait la 
fierté de notre territoire, de 
mettre en avant les savoir-
faire et les productions 
haut-marnaises, soutenir 
la filière agricole qui est un 
pilier de notre économie ».

Laurent Gouverneur, 
Vice-président délégué 
à l’environnement 
et au tourisme

""

tions culinaires, comme celles de la Maison 
de Courcelles, ont fait la preuve de la qualité 
des produits haut-marnais. 

Nicolas Lacroix précise aussi que l’objectif pour 
des producteurs est de se créer un réseau pour 
qu’ils puissent échanger et travailler ensemble. 
Fabienne et Joël Clément, pour les Glaces de 
la Ferme du Tremblay à la Porte du Der, en 
font l’illustration parfaite. Lorsqu’ils reçoivent 
la liste des agriculteurs qui seront dans leur 
groupe, ils se renseignent sur leur production 
et Fabienne Clément invente une glace. « Une 
création spéciale » comme elle dit. 

DES ÉCHANGES 
ENTRE PRODUCTEURS

Cette année, elle s’est inspirée du miel de 
Stéphane Descharmes du Rucher du Grand 
Jardin, à Signéville, et du ratafia du champagne 
Christian Péligri et Filles à Colombey-les-Deux-
Églises. Le résultat a séduit tout le monde : les 
visiteurs comme ses collègues producteurs. Le 
couple Clément prône la qualité et la proximité. 
Pour eux, le Salon est le lieu idéal pour le 
faire savoir. Il remercie le Département de 
leur donner cette opportunité extraordinaire. 

D’ailleurs, ce succès vaut au Département de 
la Haute-Marne, d’inspirer d’autres conseils 
départementaux comme l’Aube ou la Meuse, 
qui emmènent désormais leurs producteurs 
dans cette aventure.

Solidarité et unité
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Maxime Gratté et sa brigade

Trois producteurs se sont associés pour créer de nouveaux parfums de glace.

Dix médailles pour les 
producteurs haut-marnais, 
trois prix au plus haut 
niveau pour les éleveurs 
de vaches, chevaux et 
moutons, des structures 
de Haute-Marne qui se 
font remarquer au niveau 
national… L’édition 2024 
du Salon international de 
l’agriculture est un véritable 
succès pour le département.

Pour cette cinquième édition, 
le Conseil départemental de 
la Haute-Marne a emmené 
28 producteurs de miel, 
champagne, viande, bière, 
huiles, légumineuses, 
escargots, eaux-de-vie… 
dont deux petits nouveaux : 
« Vachement Bon » à 
Montribourg pour ses terrines 
et salaisons et « L’Écrin 
Blanc » à Chauffourt pour son 
lait de jument (voir encadré). 
Le tout en partenariat 
avec l’Association des 
éleveurs et des producteurs 
haut-marnais du Salon 
international de l’agriculture.



UNE PLUIE DE MÉDAILLES

Jamais la Haute-Marne n’aura remporté autant 
de médailles au Concours général agricole 
(CGA) du Salon. Les producteurs ont joué le 
jeu de présenter leurs produits et donc leurs 
savoir-faire et ont performé comme jamais. 
Ils ont récolté dix médaillesau total ! Tous ont 
été félicités par Nicolas Lacroix, heureux de 
voir que les produits de la Haute-Marne sont 
estimés à leur juste valeur.  

Le coup de maître vient du côté des miels 
avec la première participation au concours de 
Raphaël Botta, à Busson. Il a présenté quatre 
produits et repart avec deux médailles d’or 
pour son miel de tilleul et son miel de fleurs 
sauvages. L’homme est aux anges. Même s’il 
savait que son tilleul était de qualité, il sou-
haitait le tester. Il parle d’une belle surprise, 
d’une fierté et « du bonheur de voir que la 
Haute-Marne sort de bons produits ».

Installé seul en 2015 mais avec le soutien de sa 
famille et de ses amis, Raphaël Botta possède 
450 ruches pour une production à 100 % 
Bio. Pour lui, ces prix sont particulièrement 
intéressants dans un contexte compliqué. Les 
miels importés aux qualités douteuses inondent 
le marché français et font concurrence au miel 
de qualité grâce à des prix de revient moitié 
moins chers. Sachant que les récompenses au 
Salon sont très « vendeuses », ces médailles 
lui laissent espérer qu’il pourra écluser sa 
production de 2023 et de 2022 qui ont été 
très compliquées commercialement. Ses 
produits sont trouvables sur son site internet 
et dans une trentaine de magasins comme 
Naturalia Grand Est, les magasins bio ou les 
magasins de producteurs. 

Autre coup de maître : la présentation du 
whisky de la Distillerie Georges Decorse par 
Jean-Guillaume Decorse. Présenté pour la 
première fois au CGA, son "single malt" de 3 
ans obtient la médaille d'argent. Il voulait le 
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Parmi les 28 producteurs haut-marnais présents sous le hall 3, 
Alice Evrot faisait figure de « petite nouvelle ». La productrice et 
transformatrice de lait de jument ne regrette pas d’être venue avec 
comme objectif de se faire connaître mais aussi de rencontrer ses 
collègues de Haute-Marne.

La jeune femme n’est pas du milieu agricole et n’est pas originaire 
de Haute-Marne mais son parcours de vie l’a emmenée à Sarrey 

parmi ses juments : ses études en agriculture avec une licence en production animale, 
sa passion pour les chevaux et ses emplois à l’étranger, en Irlande ou au Canada. 

De retour en France, elle prend un poste d’enseignante à Château-Salins puis au lycée 
agricole de Choignes où elle enseigne durant 8 ans. Mais un projet lui trotte dans la tête 
pendant 15 ans : celui de la production et de la transformation du lait de jument. Après 
le montage de son projet avec la Chambre d’agriculture et la Safer (Société d’aména-
gement foncier et d’établissement rural), elle reprend 10 ha pour, aujourd’hui, arriver à 
une cinquantaine et surtout, sur ces terres, elle installe des chevaux de race Haflinger. 
Originaire d’Italie et d’Autriche, elle les a choisis de type sportif et parce que cette race 
rustique des montagnes a des qualités laitières. Elle raconte : « Mes juments sont d’une 
grande docilité et de manière instinctive, elles viennent se faire traire. Sur 15 litres de 
lait produits par jour, j'en prélève quatre pour mes cosmétiques. »

En parallèle, Alice Evrot construit sa formulation cosmétique avec un laboratoire dans 
le Sud. Après les premiers poulinages en 2023 et les premières traites, les premiers 
produits sont commercialisés en novembre 2023 avec le pari de vendre « la gamme 
de cosmétiques la plus riche qu’il soit avec 30 % de lait de jument ». 

Dans sa gamme, le lait lyophilisé est fort en fer et vitamines C pour des cures pour se 
booster en énergie et en immunité. Quant aux produits cosmétiques, ils sont chargés 
en protéines et en antioxydants pour enrichir la peau, lutter contre les effets de l’âge et 
contre les maladies dermatologiques. Ils sont conçus sans allergènes, sans pétrochimie 
et sans perturbateurs endocriniens. 

Au-delà des crèmes, du gel et du lait, trois nouveaux produits sont en recherche et 
développement : deux savons et un baume.

L’ÉCRIN BLANC ET SON LAIT DE JUMENT
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tester et ne s’attendait pas à une telle perfor-
mance. « Le produit est à mon goût mais je 
ne savais pas s’il plairait aux autres », dit-il. 
Idéalement, sa commercialisation débutera 
ce mois d'avril, complétant ainsi sa gamme 
composée d'eaux-de-vie, de liqueurs mais 
aussi de son "Pastis 52". 

Habituées aux récompenses, les bières 
haut-marnaises repartent avec trois médailles 
cette année. Pour sa première participation au 
CGA, la Lingone, basée à Rivière-les-Fosses, 
repart avec l'or pour sa "Blanche de Langres" 
et avec l'argent pour sa "Voutûe Caractère" 
(brune).  La brune de la Choue de la Brasse-
rie de Vauclair, à Giey-sur-Aujon, repart aussi 
avec le bronze. 

Habituées également aux cîmes, deux 
laiteries ont porté très haut les couleurs du 
département. La fromagerie Germain à Vaux-
sous-Aubigny et les Fromagers de Chevillon 
obtiennent le bronze pour, respectivement, 
le Triple Crème et le… Chevillon.

Habitué enfin, du côté des vins, le Muid Mont-
saugeonnais a été doublement récompen-
sé. L’or pour son Pinot noir millésime 2022 
et l’argent pour le Pinot noir vieilli en fût de 
chêne 2022.

DE MIEUX EN MIEUX 
DU CÔTÉ DES ARDENNAIS

La race de chevaux ardennais étaient, encore 
une fois, représentée par la famille Bablon, 
de Fresnoy en Bassigny. Le Gaec de l’Ar-
dennais a présenté Ivoire de Fresnoy, une 
jument née en 2018 sacrée championne de 
la race, une première !

Bruno Bablon savait qu’elle avait de nom-
breux atouts en l’ayant « testée » à la Foire 
de Montigny. Son potentiel s’est révélé grâce 
à la qualité de son déplacement et de son 
allure. Cerise sur le gâteau : sa challenger 
classée deuxième est issue du Gaec et avait 
été vendue à une autre exploitation. Pour 
l’éleveur, « c’est le top du top ». 

LES VACHES À L’HONNEUR

Six vaches de race Prim’holstein, 
cinq de race Simmental, la Haute-
Marne a brillé grâce à ses éleveurs 
sur le ring avec la meilleure place 
pour Coum Holala du Gaec de 
la Coumière, à Effincourt. Cette 
Prim’holstein arrive en tête de sa 
section. Le Gaec a présenté deux 
autres animaux de cette race. La 
SARL Novalait, à Brainville-sur-Meuse 
en a également présenté trois. 

Du côté des simmentals, la 
meilleure performance est celle 
d’Oraison, du Gaec Saint Hubert, à 
Pierrefontaines. Elle a été déclarée 
meilleure bouchère parmi toutes 
les concurrentes venues de toute 
la France. Trois autres exploitations 
étaient présentes avec leurs animaux : 
l’Earl du Coteau, à Biesles, le Gaec de 
Séville, à Ravennefontaines et le Gaec 
du Mont Jardheuil, à Beauchemin.

Le Gaec détient près de 80 chevaux de 
cette race et enregistre chaque année une 
trentaine de poulinages. Il signale que la 
conjoncture est actuellement plutôt favorable 
avec des débouchés et une bonne valorisation. 
« Il existe une réelle demande à l’étranger 
pour des animaux d’élevage sélectionnés 
génétiquement, en Chine, Japon, Roumanie 
ou Pologne. »

Jean-Guillaume DecorseRaphäel Botta

PLATO’BIO, LAURÉAT 
DES TROPHÉES 
AGRILOCAL
Depuis 5 ans, le réseau national Agrilocal 
auquel adhère le Département de la 
Haute-Marne décerne des Trophées 
aux acheteurs les plus performants. 
Cette année, Plato’Bio, à Vaillant, est le 
lauréat dans la catégorie « Légumes ». 
La plateforme de mise en relation gra-
tuite, immédiate et sans intermédiaire 
permet d’approvisionner les cantines 
en produits durables. La force de Pla-
to’Bio est de fournir des produits bio et 
de saison mais, en plus, de s’adapter 
aux contraintes de chacun. En 2023, 
250 marchés ont été contractualisés 
par Plato’Bio, grâce à Agrilocal 52. 
D’ailleurs, Cécile Conrad souligne l’élan 
qu’elle perçoit depuis plusieurs mois 
et remercie le Conseil départemental 
de la Haute-Marne pour son engage-
ment dans cette démarche. 
Aude Cathelat, la Présidente de Pla-
to’Bio, le dit : « Agrilocal 52 est deve-
nue notre plateforme privilégiée. Nous 
partageons pleinement la philosophie 
de la démarche et nous la considérons 
comme l’un de nos partenaires clés ». 
Nicolas Lacroix confie son envie d’in-
tensifier encore l’action d’Agrilocal 52 
pour que son utilisation soit une évi-
dence sur le territoire.  
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• la vie du conseil

Le Département aux côtés de tous
L’Assemblée départementale, composée de l’ensemble des élus, se réunit de mois en mois pour étudier les 
dossiers dans son domaine de compétence. Lors des dernières commissions permanentes et de l'assemblée 
plénière du 16 février, plusieurs délibérations ont été adoptées. Petit aperçu.

14 VOUS ET NOUS

PATRIMOINEÉDUCATION

ENVIRONNEMENT

Travaux au collège de Doulaincourt-Saucourt 

La collectivité a approuvé l’avant-projet pour les travaux de réhabilitation du gym-
nase du collège Jouffroy d’Abbans de Doulaincourt-Saucourt. Les travaux sont de 
différents ordres allant de la réfection et isolation thermique de la toiture et réfection 
des bardages à l’isolation thermique des façades et remplacement des menuiseries 
extérieures. Ils comprennent aussi la réfection des réseaux et mise en conformité de 
l’accessibilité, la réfection des installations de chauffage, de production d’eau chaude 
et des installations de plomberie, la réfection et mise en conformité des installations de 
ventilations et électriques, la création d’un local rangement conformément à la régle-
mentation incendie et la réhabilitation des vestiaires et de la salle de sport.

L’estimation prévisionnelle du coût de l’opération est de 1,55 million d’euros HT.

Embellissement et sécurisation 
au Mémorial Charles-de-Gaulle 

 Le Département a prévu d’embellir et de 
sécuriser le Mémorial Charles-de-Gaulle, 
à Colombey-les-Deux-Églises. Les travaux 
portent sur la réfection du plafond du par-
vis, la réfection de l’escalier extérieur et la 
création d’un mur de soutènement du talus 
à proximité de l’accès bus.

La réfection du plafond du hall d’exposition 
est également prévue afin de créer une uni-
formité esthétique avec le magasin et le par-
vis. Le hall d’exposition fera également l’ob-
jet d’aménagements permettant une amélio-
ration de la qualité des expositions. Le tout 
pour un montant de 1,02 million d’euros HT.  

Politique départementale en faveur 
des espaces naturels sensibles

En 2024, le Conseil départemental de la Haute-Marne 
engage 900 000 € en faveur des espaces naturels 
sensibles. Lors de la dernière commission permanente, 
des subventions ont été attribuées pour la plantation de 
91 arbres fruitiers dans des vergers à Poissons, Château-

villain et Nogent (1 800 €), la plantation de 145 m de haie double à Poissons (650 €), 
une étude pour la réhabilitation de l’étang de Saint-Evre et la restauration des ruisseaux 
Racine et Vau à Voisey (8 400 €), un suivi piézométrique des nappes phréatiques sur 
le Val de Presles par le Syndicat mixte des Six Rivières (3 200 €) et l’étude pour la 
remise en fond de vallée de la Coulange au droit de l’ancien Moulin Davi (2 160 €).  

Toutes les délibérations du Conseil sur www.haute-marne.fr (rubrique « L’institution » / « Les décisions »)

La circonscription d’action sociale en pleine restructuration

À Chaumont, l’ancienne école primaire Jean Moulin est en pleine réhabilitation. L’ob-
jectif final est de regrouper au Pôle solidarités la direction de l’enfance, de l’insertion 
et de l’accompagnement social du Conseil départemental de la Haute-Marne. Les 
deux bâtiments existants, l’école primaire et l’école maternelle, vont être complè-
tement restaurés et reliés par deux extensions. Les usagers entreront et sortiront 
avec leurs véhicules rue Émile Jolibois. L’accès véhiculé rue Château Paillot sera 
uniquement réservé aux pompiers.

Après une première étape de désamiantage réalisée fin 2023 - début 2024, les 
gros de travaux de reconstruction et de menuiseries ont commencé en février. La 
durée des travaux est estimée à 18 mois pour une livraison espérée début 2025. 
Le coût total du chantier est de 3,7 millions d’euros.

Un chantier à suivre dans nos prochaines éditions !
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« La création du 
centre de santé 
sur notre territoire 
se fera en deux 
étapes avec : le 
renforcement de 
l'offre de soinsen 
territoire en 

2024 et le déploiement de deux 
cabinets médicaux mobiles en 
2025. Le Département choisit d’agir 
maintenant pour anticiper l’avenir. » 

Rachel BLANC, 
1re Vice-présidente en charge 
du pôle des solidarités, déléguée 
à l’insertion sociale, à la protection 
de l’enfance et à la santé

""
Le Département 
recrute des médecins

Suite à un appel à manifestation d’intérêt 
lancé en fin d’année 2023 qui s’avère 
fructueux, plusieurs lieux d’implantation 

pour construire un centre de santé seront 
prochainement dévoilés sur le territoire 
haut-marnais.
Dans ces structures de soins volontaires, ces 
futurs médecins salariés permettront, dans un 
premier temps, de renforcer le maillage exis-
tant, actuellement fragilisé comme partout en 
France. L’idée d’exercer dans un centre de 
santé mobile (camions aménagés en cabinets 
médicaux) pour se rendre au plus près des 
patients sera mise en place dans un second 
temps. En attendant, l’appel aux futures recrues 
est en cours. Vous, Haut-Marnais, dites-le au 
plus grand nombre (voir encadré). 

UN PLEIN D’AVANTAGES

En exerçant dans les structures existantes, 
le médecin salarié pourra compter sur le 
soutien d’une équipe pluriprofessionnelle 
et, pourquoi pas, alléger le planning d’un 
confrère installé en libéral. Temps partiel ou 
temps plein, le médecin salarié pourra choi-
sir et, ainsi, mieux concilier vie personnelle 
et vie professionnelle. Exit les 60 heures en 
moyenne de ses confrères libéraux. Mixer 
l’exercice libéral ou en structure sanitaire ou 
médico-sociale à l’exercice salarié est envi-
sageable aussi !

UN TRAVAIL EN ÉQUIPE

La présence d’une équipe médico-adminis-
trative permettra au médecin de se consa-
crer à l’exercice médical et de se soustraire 
aux contraintes administratives, logistiques 
et comptables. Une secrétaire « en direct » 
aura en charge l’accueil téléphonique des 
patients. Des assistants médicaux seconde-
ront le médecin dans la prise en charge des 
patients.
Enfin, plusieurs médecins salariés peuvent 
exercer au même endroit, de manière simul-
tanée ou décalée ; une situation idéale pour 
des médecins qui souhaiteraient exercer à 
temps partiel, tout en garantissant une prise 
en charge optimale des patients.

Les élus départementaux de 
Haute-Marne, avec leurs 
partenaires institutionnels - Agence 
régionale de santé, Assurance 
maladie et Conseil de l’ordre des 
médecins - ont la volonté, avec les 
professionnels de santé libéraux 
volontaires du territoire, de 
coconstruire un centre de santé. 
Depuis décembre dernier, les appels 
à candidature sont lancés pour 
recruter des médecins salariés.

EN PARLER

En parler autour de soi reste un excellent 
moyen de faire connaître ce projet de 
recrutement de médecins salariés. Qui 
autour de soi n’a pas connaissance 
d’un jeune en étude de médecine ou 
d’un soignant ? 

La pénurie de médecins ne concerne pas 
uniquement la Haute-Marne. Elle frappe 
également les villes et les grandes 
agglomérations. Mais tous ne disposent 
pas d’un cadre aussi naturel que celui 
de la Haute-Marne. Il offre une qualité 
de vie et d’exercice professionnel à qui 
voudra bien venir tenter l’expérience 
dans ce département où la vie au vert 
inspire. Habitants  du département, soyez 
en fiers et parlez-en !

Pour tout renseignement : 
sophie.millot@haute-marne.fr 
ou le 03 25 32 87 50 

Horaires d’ouverture : 
du lundi au vendredi 
de 8h30 à 12h et de 14h à 17h.
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Mort dans la nuit du 12 au 13 mars à 
l’âge de 102 ans, l’amiral Philippe de 
Gaulle était né à Paris le 28 décembre 

1921. Premier enfant d’Yvonne Vendroux et du 
capitaine Charles de Gaulle, il est entré dans 
l’histoire par ses actes de bravoure au-delà 
de la destinée de son père.

Le 19 juin 1940, quelques jours après l’appel à 
la résistance de son père, Philippe de Gaulle 
débarque sur la côte anglaise alors qu’il avait 
préparé Navale au collège Stanislas à Paris. 
Charles de Gaulle l’aurait préféré diplomate 
car «  il n’est guère avantageux pour une 
famille d’avoir en son sein trop de militaires ».

Philippe de Gaulle débarque le 1er août 1944 
sur la plage d’Utah, dans le Cotentin, avec les 
hommes de la division Leclerc. Avec la 2e DB 
et en tant qu’enseigne de vaisseau, il rejoint 
Paris et négocie la reddition des soldats alle-
mands retranchés dans le Palais-Bourbon.

AMIRAL, SÉNATEUR 

ET HÉRITIER DE LA MÉMOIRE

Après la Seconde guerre mondiale, il devient 
pilote sur porte-avions, participe aux guerres 

L’exemplarité de Philippe de Gaulle

« Philippe de 
Gaulle était un 
grand témoin 
de l’Histoire de 
France du XXe

siècle. Il serait 
injuste de limiter 

son action dans l’ombre du Général, 
son père. L’Amiral a toujours veillé 
à sa propre exemplarité, à faire 
encore plus que les autres pour 
bénéficier des mêmes avantages. 
C’était, pour lui, une nécessité 
autant qu’un devoir. Ces valeurs l’ont 
accompagné toute sa vie, comme 
officier de la Marine française puis 
comme homme politique. Avec 
sa disparition, la France perd un 
grand serviteur de la Nation ; le 
Gaullisme, sa mémoire vive, et la 
Haute-Marne, l’un de ses fils. »

Nicolas Lacroix, 
Président 
du Mémorial Charles-de-Gaulle

""

Philippe de Gaulle est mort à l’âge de 102 ans après une carrière militaire 
puis politique. À jamais, cette famille est liée à la Haute-Marne et à 
Colombey-les-Deux-Églises. En tant qu’héritier de La Boisserie, il avait 
demandé son ouverture au public. Hommage.  

d’Indochine et d’Algérie et exerce plusieurs 
commandements aériens ou maritimes, dont 
celui de l’Escadre de l’Atlantique. Sa vie mili-
taire prend fin en 1982 comme amiral ins-
pecteur général de la marine. En 1986 et 
jusqu’en 2004, Philippe de Gaulle est séna-
teur de Paris sous l’étiquette RPR puis UMP. 

À la mort de son père en 1970, Philippe 
de Gaulle avait hérité de La Boisserie, à 
Colombey-les-Deux-Églises. En gardant un 
lien étroit avec le lieu et la commune, c’est lui 
qui a choisi d’ouvrir la demeure familiale au 
public. Il hérite aussi du droit moral attaché 
à l’œuvre du Général, à sa mémoire, à son 
image, à ses écrits et ses archives. Longtemps, 
presque tous les jours, il inaugure une rue, 
un collège, une cérémonie ou un colloque. 

Parmi les traces laissées, ses entretiens avec 
Michel Tauriac pour « De Gaulle mon père » 
ont rencontré un immense succès. Il entre 
dans l’intimité du fondateur de la Ve Répu-
blique. Au fil des années, les apparitions de 
Philippe de Gaulle étaient de plus en plus 
rares même s’il a tenu, le plus longtemps 
possible, à être présent aux hommages à 
son père, « ce grand homme ». 

UN HOMMAGE NATIONAL 

Dès l’annonce de l’Amiral Philippe de Gaulle, 
le drapeau tricolore du Mémorial Charles-
de-Gaulle a été mis en berne. Après un 
hommage national aux Invalides, Philippe de 
Gaulle a été inhumé à Colombey-les-deux-
Eglises, aux côtés de sa femme Henriette 
et face à la tombe du Général de Gaulle, 
où reposent également Anne de Gaulle et 
Yvonne de Gaulle.

 À travers son itinéraire, Philippe de Gaulle a été un grand serviteur de la Nation. 
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Réduire la fracture numérique

Se sentir largué devant un ordinateur 
pour sa déclaration d’impôt, pour en-
voyer un mail ou pour prendre un bil-

let de train… l’exclusion numérique concerne 
tous les types de personnes et toutes les 
tranches d’âge, des plus jeunes aux plus 
anciens. Pour cette raison, fin février, Fa-
milles Rurales Haute-Marne et la Ligue de 
l’enseignement, en partenariat étroit avec le 
Conseil départemental de la Haute-Marne, 
ont organisé une journée appelée « Numé-
rique en commun(s) », ou comment rompre 
cette fracture sur le territoire ?

À travers divers ateliers (voir encadré), l’idée 
était d’appréhender cette rupture vécue par 

certaines personnes et de lever les freins 
avec comme but ultime de développer la 
culture numérique. Durant cette journée, il 
est apparu pour la Ligue que « le numérique 
est devenu une compétence essentielle et 
qu’il est indispensable de donner aux plus 
jeunes les outils pour sa maîtrise ». Des élus 
locaux et des acteurs impliqués dans l’inclu-
sion numérique ont apporté leurs témoignages 
et leurs solutions avec une seule motivation : 
« Ne laisser personne à l’abandon ».

LE NUMÉRIQUE COMME 

UNE OPPORTUNITÉ

Alors qu’il peut faire peur ou exclure, le 
numérique a été présenté comme « une 
opportunité pour tous ». Véronique Michel,
Vice-présidente déléguée à la vie collégienne 
et à l’e-administration, a ainsi pu présenter 
la lutte contre l’illectronisme que mène le 
Département. En convention avec diverses 
associations, il procède par exemple à des 
dons de matériels pour les personnes les 
plus démunies. 

Véronique Michel rappelle que le Départe-
ment soutient également ses partenaires 
dans l’organisation d’ateliers numériques à 
destination des seniors et dote particuliè-
rement bien les collèges en équipements.

« Face à la place 
importante de la 
dématérialisation, 
l’inclusion 
numérique est un 

enjeu fort pour tous les territoires et 
particulièrement pour la Haute-Marne. »   

Véronique Michel, 
Vice-présidente déléguée à la vie 
collégienne et à l’e-administration

""
Fin février, élus locaux et acteurs impliqués dans l’inclusion numérique se sont réunis durant une journée appelée 
« Numérique en commun(s) ». Le but était d’échanger sur le numérique et de savoir comment il impacte la vie de chacun. 
Il était aussi présenté comme une opportunité. Le Conseil départemental de la Haute-Marne est partie prenante.  

TROIS ATELIERS COANIMÉS 
PAR LE DÉPARTEMENT
Parmi une quinzaine d’ateliers propo-
sés durant cette journée « Numérique 
en commun(s) », le Département s’est 
illustré dans trois d'entre eux dont celui 
sur les dispositifs innovants pour faciliter 
l’accès à la santé en milieu rural. Le but 
était de mieux comprendre le cadre et 
les enjeux du déploiement de la télé-
consultation en Haute-Marne. Dans ce 
cas, le numérique, grâce à des outils 
technologiques et numériques fiables, 
accessibles et faciles d’usage, est une 
opportunité pour soutenir l’offre de 
soins existantes, optimiser les délais 
de rendez-vous et renforcer le suivi des 
patients. 27 sites de téléconsultation 
sont déployés en Haute-Marne.

Autre atelier avec le Département : celui 
qui concerne la culture. Le numérique 
offre de nombreuses et nouvelles oppor-
tunités d'accès à la culture et de faire 
vivre les droits culturels. La Webothèque 
52 et la médiathèque numérique ouvertes 
à tous les habitants en sont l’exemple.

Enfin, un atelier avec le Département a 
permis une sensibilisation des profes-
sionnels à la protection des données et 
à la compréhension de la réglementation 
générale de protection des données.   

La réfl exion menée par tous les intervenants 
était de savoir comment le numérique pouvait 
servir la population plutôt que lui faire peur. 



""

De plus en plus d’hébergements sont 
maintenant labellisés « La Haute-Marne 
respire et inspire » par l’Agence d’attractivité 
de la Haute-Marne. Ils incarnent les valeurs 
de la marque de territoire. Pour l’instant, 
chambres d’hôtes, gîtes et résidences 
de tourisme sont concernés. Les autres 
types de logements le seront bientôt.
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Les gîtes « L’Eden à l’Est » à Colombey-les-
Deux-Églises et « Les Riaux » à Bourmont, 
ainsi que les les chambres d’hôtes « Le 

Champ des sources » à Langres et « Chez 
Odette » à Esnoms-au-Val ont ouvert le bal. 
En décembre dernier, ils ont été les quatre 
premiers hébergements à obtenir le label 
marque de territoire « La Haute-Marne respire 
et inspire ». Depuis, près d’une vingtaine 
d’autres logements ont suivi le même parcours 
dans une démarche entreprise par l’Agence 
d’attractivité de la Haute-Marne.

Ces hébergements portent l’identité et par-
tagent les valeurs de la marque, garantissant : 
un accueil chaleureux et personnalisé, une 
connectivité optimale avec un accès inter-
net haut débit, une collaboration renforcée 
avec les prestataires locaux, un engagement 
fort en faveur du développement durable
et une accessibilité pour les personnes en 
situation de handicap. 

Un territoire,
une marque

Pour l’instant, chambres d’hôtes, gîtes et rési-
dences de tourisme sont concernés. Les autres 
types de logements le seront prochainement.

UNE MARQUE ET DES VALEURS PROPRES 
À LA HAUTE-MARNE

La forêt est un véritable poumon pour le 
département, la signature « respire et ins-
pire » place donc naturellement l’oxygène 
au cœur du concept. La marque est authen-
tique, à l’image des Haut-Marnais : simples, 
souriants, accueillants, vrais, faciles d’accès.

L’humain est donc placé au cœur du dispositif 
car la réussite du département est une his-
toire d’hommes et de femmes mobilisés, ayant 
une certaine culture du travail. À l’opposé de 
l’individualisme perceptible dans certaines 
grandes villes, les habitants se retrouvent 
dans la cohésion, le soutien, la solidarité… Des 
valeurs humaines essentielles, tout comme le 
sourire et la connexion aux autres.

« La marque « La 
Haute-Marne respire 
et inspire » s’appuie 
sur un concept de 

respiration et d’inspiration qui doit 
permettre de faire évoluer positivement 
l’image perçue du territoire. »

Brigitte Fischer-Patriat,
Vice-Présidente en charge 
de l’autonomie, du grand âge 
et du handicap. Présidente 
de l’association des Gîtes et chambres 
d’hôtes labellisés de Haute-Marne

• attractivité

 « L’Eden à l’Est », à Colombey-les-Deux-Églises, est l’un 
des premiers gîtes a obtenir la marque de territoire. 

COMMENT ADHÉRER À LA MARQUE ?

La marque de territoire « La Haute-Marne respire et inspire » est propriété du 
Conseil départemental de la Haute-Marne, qui en a confié l’usage et le déploiement 
à l’Agence d’attractivité de la Haute-Marne. Elle peut être partagée par tous les 
acteurs haut-marnais ou liés à la Haute-Marne qui contribuent à son rayonnement.

Pour se la voir attribuée, il faut avoir avec un lien réel, étroit et sérieux avec le 
département, permettant de contribuer à l’attractivité de ce territoire tant au plan 
local, national qu’international. L’utilisation de la marque de territoire suppose 
une acceptation préalable de principes et d’engagements via la signature d’une 
charte et la prise de connaissance du « Guide de la marque de territoire » et des 
conditions d’utilisation.

Pour plus d’informations : emmanuel.m@attractivite52.fr



Le Département est présent  
sur LinkedIn : suivez-nous !
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VU SUR LES  
RÉSEAUX SOCIAUX

DÉTENTE

Suivez-nous aussi sur YouTube :
Conseil départemental  
de la Haute-Marne

Pour ne rien rater de l’actualité  
du Département, rejoignez-nous  
sur nos réseaux sociaux :  
commentez, aimez, partagez !

Dans chaque numéro, une recette de saison d’un(e) chef(fe)  
d’un collège haut-marnais est mise en avant. 

Régalez-vous ! 

• 1kg de viande après désossage
• 2 cuillères à soupe d’herbes de 

Provence
• 2 gousses d’ail
• 1 échalote
• 2 feuilles de laurier

• 1 tasse de beurre fondu
• 1 tasse d’huile d’olive
• Sel 
• Poivre 
• Persil frais

@conseildepartemental52

@Conseil départemental 
de Haute-Marne

RECETTE DE PRINTEMPS

1.  Désosser l’épaule d’agneau
2.  Préparer la marinade en 

mélangeant herbes de 
Provences, ail, échalote, 
laurier, beurre fondu, huile 
d’olive, sel et poivre

3.  Bien masser la viande  
avec tous les éléments

4.  Faire reposer la viande 
marinée une nuit complète

5.  Cuire à basse température 
pour avoir une viande rosée 
à cœur (1h45 à 75°C)

6.  Faire refroidir puis dégraisser 
en retirant la peau

Pour l’effiloché :

1.  Découper en fines lamelles  
« façon kebab »

2.  Arroser de jus de cuisson
3.  Faire chauffer rapidement puis 

parsemer d’une belle persillade 
4.  Servir avec des flageolets

Pour les boulettes :

1.  Passer la viande au hachoir  
et la façonner en boulettes

2.  Arroser de jus de cuisson
3.  Réchauffer 
4.  Servir avec des pommes  

de terre

INGRÉDIENTS

PRÉPARATION

Recettes élaborées par l’équipe de cuisine du collège 
Amiral Denis Decrès de Châteauvillain

EFFILOCHÉ ET BOULETTES 
D’AGNEAU



EXPOSITIONS

Héritages 
Du 17 avril au 22 septembre, 
Musée de Saint-Dizier
« Héritages » propose un dialogue 
entre les portraits mêlés d’art tex-
tile de Settimia Taroux, artiste plas-
ticienne, et les œuvres du musée 
de Saint-Dizier. 
Visites guidées : 18 avril, 20 juin 
à 15h 

Plus d’infos sur 
www.saint-dizier.fr

Du sport en Haute-
Marne : faites un 
saut dans l’histoire
Du 13 mai au 13 décembre, 
Archives départementales, 
Chamarandes-Choignes
Découvrez comment s’est struc-
turé le sport, des gladiateurs aux 
champions olympiques actuels à 
travers des documents d’époque, 
des objets et une armoire à tro-
phées qui ont su faire la fierté des 
Haut-Marnais.

Plus d’infos sur 
www.haute-marne.fr
03 25 03 33 54

Odyssées, 
une excursion 
dans les univers 
d’Etienne Chaize
Du 23 mai au 18 août, Chapelle 
des Jésuites, Chaumont

Plus d’infos sur
www.ville-chaumont.fr

FESTIVALS

Festival Bernard 
Dimey
Du 8 au 11 mai, le Festival Bernard 
Dimey revient à Nogent avec des 
poésies et des chansons franco-
phones pour rendre hommage 
au poète nogentais à travers un 
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programme riche. Autour du Fes-
tival : visite guidée de Nogent, 3e

mi-temps avec Vincent Bardin et 
des expositions de Boris Beluche 
et de Domi Decker.

Tout le programme sur 
festival-bernard-dimey.fr
06 40 87 34 65

Musical’été
Parc du Jard 5, 6 et 7 juillet
La Ville de Saint-Dizier vous donne 
rendez-vous au Parc du Jard pour 
3 soirées festives avec une pro-
grammation éclectique !
5 juillet : Keen’V, 20h 
et Black M, 22h
6 juillet : Première partie 
à venir, Slimane, 22h
7 juillet : Génération nan nan !!, 
19h, avec Lââm, Ménélik, 
Nâdiya, Tragédie, Willy 
Denzey et Colonel Reyel

Plus d’infos sur 
www.saint-dizier.fr

CONCERTS

Les Nuits Électro
11 avril (Verveine / Fasme) 
et 18 avril (Cate Hortl / Théo 
Muller), 21h, Chapelle des 
Jésuites, Chaumont

Plus d’infos sur 
saisonsculturelleschaumont.fr

Concert de poche 
avec Strauss & Co 
2 juillet, 20h, Le Nouveau 
Relax, Chaumont
3 danseurs et 4 musiciens nous 
racontent comment la valse et 

la polka se 
sont répan-
dues à toutes 
les cours d’Eu-
rope et au-de-
là, propulsant 
Strauss au rang 
de superstar. 

Réservation sur 
www.concertsdepoche.com
06 76 61 83 91

CONFÉRENCES
Les conférences du mardi et du jeudi des Archives départementales de la Haute-Marne en partenariat 
avec les Villes de Chaumont et Saint-Dizier.

Conférences du mardi 
Des jeux antiques à Paris 2024, 
3 000 ans d’olympisme, par Eric 
Monnin, vice-président de l’Universi-

té de Franche-Comté, directeur du CEROU, Ambas-
sadeur de Paris 2024
9 avril, 20h30, Hôtel du Département (salle 
Niederberger), Chaumont

Plus d’infos sur www.haute-marne.fr

Des écrivains et des écritures au musée : pour quels 
regards ? par Isabelle Roussel-Gillet, professeur de 
littérature et muséographe
14 mai, 20h30, Musée d’Art et d’Histoire de Chau-
mont

Plus d’infos sur www.ville-chaumont.fr

Conférences du jeudi
De 1849 à l’après-guerre : un siècle 
de courses hippiques en Haute-
Marne, par Lucie Van Rhijn, direc-

trice-adjointe des Archives départementales de la 
Haute-Marne
11 avril, 18h30, espace Saint-Dizier Cœur de Ville

3,2,1 c’est parti pour un bond dans le temps ! Le 
sport en Haute-Marne : une exposition à découvrir
23 mai, 18h30, Hôtel de Ville de Saint-Dizier, par Eli-
sabeth Charron, directrice des Archives départemen-
tales de la Haute-Marne 

Plus d’infos sur www.saint-dizier.fr

festival
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Informations : www.festival-bernard-dimey.fr
Réservation : festival.bernard.dimey@gmail.com 

06 40 87 34 65 | 06 30 26 75 62 | 06 88 78 90 05

Partenaires : Ville de Nogent, Département Haute Marne, Grand Est, L’affranchi, Active Radio, 
Ligue de l’enseignement, Médiathèque Bernard Dimey, Haute-Marne Arts Vivants 52, 

Banque Populaire Alsace-Lorraine-Champagne, le Journal de la Haute-Marne.

mai 20
24
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CONFÉRENCES 

Les Jeux Olympiques 
et Paralympiques 
et l’impact 
sur le territoire, 
Conf’sportive – Parlons sport
4 avril, 19h, Théâtre Michel-
Humbert, Langres
Conf’sportive avec des débats et 
des invités prestigieux : Bernard 
Amsalem, Grégory Saint-Géniès, 
Laurence Manfredi.

ÉVÈNEMENTS 

Nature et chasse 
en fête
Les 18 et 19 mai au château de 
Joinville : marché du terroir, van-
nerie, village autour des chiens, 
chasse au trésor, expos, initiation 
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Médiathèque départementale de la Haute-Marne

au tir à l’arc, stand de la Fédéra-
tion de Pêche, visites guidées du 
château… samedi : artistes musi-
caux en déambulation et concert 
guinguette jusqu’à 19h. 

Plus d’infos sur 
bienvenue-hautemarne.fr
03 25 94 17 54

Salon du livre 
de Chaumont
Du 23 au 26 mai, Multi-sites 
(Chapelle des Jésuites, Place 
des Arts, Hôtel de Ville, Square 
Philippe Lebon, Le Signe)
Le Salon du livre de Chaumont 
s’inscrit dans la thématique « la 
diversité » abordée par le prisme 
de la singularité. Il met en lumière 
différentes expériences et pers-
pectives singulières qu’elles soient 
culturelles, géographiques, corpo-
relles, sportives, linguistiques, etc. 

Plus d’infos sur 
salondulivrechaumont.fr

Rendez-vous 
aux jardins 
Les 1er et 2 juin, les Rendez-vous 
aux jardins mettent à l’honneur le 
thème « Les cinq sens au jardin » à 
travers des visites guidées, spec-
tacles, expositions, etc.
1er juin : entrée gratuite au châ-
teau du Grand Jardin à Joinville. 
2 juin : pink-nique géant à partir 
de 12h (venez avec une touche 
de rose !), après-midi : animation 
musicale, ateliers pour les enfants, 
visites guidées, spectacle familial, 
balades à poney… 

Plus d’infos sur 
rendezvousauxjardins.culture.
gouv.fr

Printemps 
de l’archéologie
13, 14, 15 et 16 juin, Saint-Dizier
Le Printemps de l’Archéologie met 
en lumière les Jeux Olympiques 
Antiques, les jeux chez les Grecs 
et les Romains :  
• 13 juin, projection au Ciné Quai 

du film « Astérix aux Jeux Olym-
piques »

• 14 juin, au Théâtre de Saint-Di-
zier, 2 conférences portant sur 
les Jeux Olympiques antiques 
et modernes

• 15 et 16 juin, au stade Charles 
Jacquin, démonstrations et vil-
lage de reconstitution

• 15 juin en soirée au Théâtre de 
Saint-Dizier : concert de musique 
antique

Quai des bouquinistes 
29 et 30 juin, Joinville
Le Quai des Bouquinistes présente 
des bouquinistes professionnels, 
des associations liées à l’écriture, 
écrivains indépendants, peintres et 
artisans, dans une ambiance fes-
tive de l’année Jean de Joinville. 
Découvrez aussi Thomas Bugnot, 
musicien à l’orchestre philarmo-
nique d’Helsinki, Sorga avec de 
la musique médiévale, un marché 
du terroir et des animations.

Plus d’infos sur 
mairie-joinville.fr

Faites de l’Art 
7, 8 et 9 juin, Villars Santenoge
30 artistes et artisans d’art pro-
posent des démonstrations, des ini-
tiations et un marché de créateurs.

Plus d’infos sur faitesdelart.fr

SPECTACLES 

L’Odyssée, 
théâtre à partir de 9 ans
16 avril, 20h30, Salle Jean-
Favre, Langres
Le mythe d’Homère est ramené à 
une échelle plus intime, à travers 
une esthétique rock, proche de la 
science-fiction, qui nous emporte 
dans une vivifiante épopée.

Plus d’infos sur 
langres.festik.net
03 25 87 60 34

West Side Story
Evènement de l’Orchestre dépar-
temental CMF de Côte d’Or 
5 mai, 16h – 17h30, Palestra, 
Chaumont

Dans la salle 
des ventes
10 mai, 20h30, Salle du Casino 
de Bourbonne-les-Bains
AnneliSe Roche et Alexandra Ruiz 
déroulent habilement les chan-
sons de Barbara et la poésie de 
ses textes, fil conducteur tissant 
l’histoire de cette mystérieuse 

femme de la salle des ventes don-
nant ainsi de nouvelles couleurs 
à l’œuvre de Barbara.

Réservations au 
03 25 90 01 71
bourbonnelesbains@
attractivite52.fr

Der Lauf, 
cirque à partir de 8 ans
5 juin, 20h30, Salle 
Jean-Favre, Langres
Coiffé d’un seau sur la tête, ce 
jongleur part à l’aveuglette dans 
une série d’expériences inutiles qui 
l’amèneront là où  on ne l’attendait 
pas. De l’absurde, quelques coups 
d’éclats et des ratés, de l’incertain 
et beaucoup de vaisselle cassée.

Réservation sur 
langres.festik.net
03 25 87 60 34

Au Programme : 

Cotton Howlers, concert – blues
12 avril et 7 juin, 20h30, Salle des fêtes, Doulevant-le-Château, 
Rens : 03 25 94 74 19
16 mai, 18h30, Médiathèque de Joinville, Rens : 03 25 94 33 04

Ça cartonne, théâtre d’objets à partir de 3 ans
Dispositif « Premières Pages » 
27 avril, 11h, Centre Culturel, Longeau-Percey, Rens : 03 25 87 27 46

La Malle aux impros, théâtre d’improvisation à partir de 4 ans
15 mai, 10h30, Médiathèque de Bourbonne-les-Bains, 
Rens : 03 25 90 69 47
22 mai, 10h, Médiathèque de Sommevoire, Rens : 03 25 07 64 34

Tout le programme sur mediatheque.haute-marne.fr
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GROUPE DE LA MAJORITÉ DÉPARTEMENTALE

Art. L. 3121-24-1 du code général des collectivités territoriales : « Lorsque le département diffuse, sous quelque forme que ce soit, un bulletin d’information générale sur les réalisations et la gestion du 
conseil général, un espace est réservé à l’expression des groupes d’élus. Les modalités d’application de cette disposition sont définies par le règlement intérieur. » 

GROUPE RASSEMBLEMENT NATIONAL

Simplifier les règles, consommer en priorité les produits 
locaux, limiter les importations, soutenir nos filières… Nos 
agriculteurs ne demandent pas l’impossible. Ils demandent 
du bon sens. Nous avons une agriculture écologiquement 
exemplaire, qui fait vivre nos territoires, avec une diversité 
de filières et de produits que beaucoup de pays nous 
envient. C’est une chance et il faut s’en saisir.
Avec Nicolas Lacroix et la majorité départementale, nous 
l’assumons, nous sommes résolument du côté de nos 
agriculteurs et nous sommes fiers de travailler étroitement 
au quotidien avec eux. Nous les avons soutenus dans 

leur mobilisation et ils nous trouveront toujours à leurs 
côtés. Pour preuve : en France, le Département de la 
Haute-Marne est l’un des départements qui investit le 
plus pour le monde agricole. 
Au fond, les problèmes auxquels se heurtent nos 
agriculteurs sont aussi ceux auxquels se confrontent 
nos artisans, nos commerçants, nos entrepreneurs et 
plus globalement tous ceux qui travaillent, aussi bien 
dans les entreprises que dans les services publics. Ils 
veulent vivre du fruit de leur travail et s'y sentir bien.
C’est notre conviction et nous avons ainsi déployé 

un vrai plan de soutien au monde agricole depuis de 
nombreux mois et nombreuses années : développement 
du 100% local dans les cantines, participation chaque 
année au Salon de l’Agriculture pour promouvoir leurs 
produits, soutien face aux aléas climatiques, création 
d’un nouvel abattoir départemental… Être aux côtés de 
nos agriculteurs, c’est un devoir : celui d’assurer notre 
souveraineté alimentaire. 

Laurent Gouverneur,
Vice-président délégué à l’Environnement et au Tourisme  

Canton de Wassy 

« Nous sommes résolument du côté de nos agriculteurs »

Que ce soit au niveau communal, départemental, régional, 
national ou européen, les difficultés s’amoncellent. Plus 
que jamais, il est nécessaire et indispensable d’être à 
l’écoute et ouvert aux idées qui viennent du terrain. C’est 
grâce à cette proximité que nos idées et nos propositions 
recueillent l’approbation d’une majorité grandissante de 
hauts-marnais et de Français. 
Au conseil départemental nous avons toujours alerté la 
majorité sur les dangers d’une gouvernance et d’une 
communication sans consultation. En oubliant que 
chacune de nos réflexions et propositions émanait de 
longues heures de consultations et d’échanges avec 

vous, habitants de nos villes et villages. La majorité perd 
tout bon sens et l’image de marque du département, 
déjà desservie par une démographie en berne, en fait 
les frais. Une concertation sur l’abattage des arbres 
bordants les routes du département aurait évité de 
véhiculer aux médias nationaux une fâcheuse image 
de la Haute-Marne. 
À un tout autre niveau, agissant en petit chef, sans 
concertation avec le Parlement, Emmanuel Macron 
annonce qu’il n’exclut pas l’envoi de troupes françaises en 
Ukraine, se faisant par la même occasion désavouer par 
nos partenaires européens. Là encore, les déclarations du 

Président véhiculent l’image d’un Président isolé qui perd 
son sang -froid, incapable de concertation avec ses pairs. 
À tous les niveaux, les dirigeants comprendront-ils 
l’importance du dialogue en démocratie ? Dernièrement 
votre soutien massif à nos agriculteurs traduit clairement 
votre volonté de préserver notre France pays de 
tradition et de gastronomie ou il fait bon vivre . C’est 
pour sauvegarder cette France que nos élus se battent 
en votre nom dans toutes les assemblées qu’elles soient 
départementales, régionales, nationale ou européenne.

Laurence Robert-De hault 

Chers Haut-Marnais,

Expression des groupes politiques*

SPECTACLES 

Tantz ! de l’ensemble 
Sirba Octet 
8 juin, 20h30, Le Nouveau 
Relax, Chaumont
Ce programme acoustique et 
intimiste au cœur des mélodies 
d’Europe de l’Est est un florilège 
d’airs aux accents slaves et 
yiddish. Gratuit

Plus d’infos sur 
lenouveaurelax.fr
03 25 01 68 80

Queen a man
28 juin, 21h, Stade Daniel 
Louis, Chaumont
 «  Queen a Man », ce sont huit 
hommes et une femme majorettes, 
grimés en Freddie Mercury, qui 
évolueront sur les tubes du groupe 
Queen. Gratuit

SPORTS

Trail du Mont chauve 
(52 km, 23 km, 12 km)
1er mai, à partir de 6h, 
RDV parking Leclerc

10 km de Saint-Dizier
18 mai
Un circuit plat, rapide et propice 
aux qualifications à travers les rues 
bragardes et les bords de Marne. 

Handi’Cathlon
5 juin, 14h-17h, Stade Daniel 
Louis, Chaumont
Découverte d’activités sportives 
et récréatives pour les personnes 
en situation de handicap et valide.
Gratuit, ouvert à tous 

Fête de la marche 
nordique
25 et dimanche 26 mai, 
domaine de Montauban, 
à Perrancey

11e marathon 
du lac du Der
9 juin, départs à 7 h 45, 
avenue Belle Forêt sur 
Marne à Saint-Dizier

Public ou organisateur, le Département met à votre disposition un agenda en 
ligne. En quelques clics vous pouvez consulter et/ou déposer vos annonces sur 
https://openagenda.com/fr/conseildepartemental52

L'AGENDA DU DÉPARTEMENT EN LIGNE

Plus d’infos au 06 70 86 54 01



Le bureau des labels de l’Agence d’attractivité est à votre
disposition pour vous accompagner dans :

-  Le classement en meublé de tourisme ouvrant droit à exonération
fiscale

- Le conseil en amont pour l’aménagement de votre hébergement
conformément aux référentiels label Gîtes de France et CléVacances

-  L’aide au montage de dossiers de financement public 

-  La commercialisation avec son volet numérique et digital

-  La synchronisation avec les plateformes de réservation
internationale

Emmanuel MOSINI

emmanuel.m@attractivite52.fr

06 85 57 87 64

Angélique COQUARD

angelique.c@attractivite52.fr

06 72 58 59 44

Envie d’ouvrir un gîte, des chambres d’hôtes ou un
hébergement insolite ? 

Contactez nos spécialistes :

©L‘Agenced‘attractivitéde laHaute-Marne

Commercialisation, synchronisation 
et classement des meublés de
tourisme
Spécialiste de la taxe de séjour 

Responsable du bureau des labels 
Conseils et aide au montage
financier des projets

Le bureau des labels de l’Agence d’attractivité est à votre
disposition pour vous accompagner dans :

- Le classement en meublé de tourisme ouvrant droit à exonération 
fiscale
- Le conseil en amont pour l’aménagement de votre hébergement 
conformément aux référentiels label Gîtes de France et CléVacances
- L’aide au montage de dossiers de financement public
- La commercialisation avec son volet numérique et digital
- La synchronisation avec les plateformes de réservation
internationale

Contacter nos spécialistes :

Envie d’ouvrir un gîte, des chambres d’hôtes ou un
hébergement insolite ?
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